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RENTABILIDAD FONDO A 
DICIEMBRE MONEDAS TPC uF UTM BOLSA SANTIAGO 

CAPITAL 167%  $pormoneda local (observado) Septiembre 2024 01% 01/02/2025 3838193 Noviembre 2024 $66628 — Mayoralza 
CUPRUM 180% Dólar 9880 Octubre 2024 10% 02/02/2025 837945. Diciembre 2024 $67294. = 
HABITAT 1.63% — Ewo $1029.27 — Noviembre 2024 02% 03/02/2025 3837697. Enero 2025 S67429_— Mayor baja 
MODELO 183% — Realbrasileño SI6806 Diciembre 2024 02% 04/02/2025 $3837449 — Febrero 2025 67294 — 
  

Se plantean políticas de carácter permanente a consolidar durante este año 

Municipios proyectan continuación 
de planes para rebajar precio del gas 
Coronel y Hualpén ya 
trabajan en nuevas 
versiones para 
impulsar el programa 
“MuniGas”. 
Concepción, en tanto, 
busca alternativas. 

Por Nicolás Arrau Álvarez, 
nicolasalvarezadiarioelsurd 

"uy distinto a los resulta 
dos dela iniciativa Gas a 
precio justo que el go 

bierno levantó en Chiguayante 
durante 2022-Contraloría solici. 
tó al Ejecutivo restituir los recur- 
sos destinados al plane iniciósu- 
marios-, parte de las comunas 
que replicaron esta idea bajo el 
nombre “MuniGas" recalcan que 
el impacto ha sido positivo para 
sus vecinos. A diferencia del tra 
bajo piloto generado bajolaadmi 
nistración del exalcalde chigua- 
yantino Antonio Rivas, las pro 
puestas de ciudades como Coro 
nel y Hualpén se impulsan a tra- 
vés de dineros 100% municipales 
y ya proyectan nuevas versiones. 

Desde Coronel recuerdan que 
2024 fue el tercer año en que pu: 
dieron instalar el modelo Muni 
Gas, proyecto que esa temporada 
benefició a cerca de 13 mil fami 
lias que tenían dos focos de inter 
vención: adultos mayores inscri 
tosenel Registro Social de Hogares 
con una vulnerabilidad entre el 

40% y 70%- y personas con cre. 
dencial de discapacidad vigente. 
“Entregamos alrededor de 50 mil 
recargas. Lo que hacía eraentregar 
una recarga mensual por cuatro 
meses, y cuandoel valor del cilin: 
drode15kilosestuvoamás de $33 
mil nosotros siempre lo mantuvi 
mos a $10 mil. Era una especie de 
subvención del gaslicuado, yaque 
el resto se asumía con presupues- 
to municipal", cuenta la alcaldesa 
(s) de Coronel, Carla Torres. 

  A: 
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La iniciativa "MuniGas” fue replicada por Hualpén a partir de la experiencia coronelina. 

10 
mil pesos llegó a costar 
un cilindro de 15 kilos 
en Coronel. El desafío 
este año es mantener 

el precio. 

    La gestión serealizó a través deñ Fondo de la Reconstrucción. 
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Ajuicio de laautoridad, el pro: 
gama ha sido muy sentido por 

la comuna, sobre todo por los 
adultos mayores, “quienes ya nos 
están preguntando cómo esta- 
mos coordinando el detalle para 
la entrega del invierno 2025”. En 
vista de aquello, afirma queel tra: 
bajo será mejorado en su cuarta 
versión. 

“Hoy estamos trabajando en el 
modelo 2025, definiendo crite- 
rios de público objetivo y porcen- 
tajes, pero la verdad es que el al 
calde (Boris Chamorro)nos ha di- 
cho que tenemos que asumir el 

desafío de queesteañotengamos 
el mismo costo para las personas 
que requieren el beneficio (..) Es 
tamos corroborando la informa: 
ción conel Registro Social de Ho- 
gares, porcentajes y pidiendo in: 
Tormación al Registro Civil sobre 
las personas en situación de dis. 
capacidad”, detalla Torres. 

Otro desafío, cuenta, es poder 
mantenerel número de favoreci 
dos y adelantar el lanzamiento 
del programa durante la primera 
quincena de abril, por lo que ya 
están en proceso de recopilaran 
tecedentes que permitan iniciar 
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los procesos delicitación. 
“El programano ha tenido nin 

gunaobservaciónde Contraloría, 
sólo temas administrativos, pero 
nada complejo. Nos estamos 
planteando que este sea un mo 
delo que quede de manera perma 
nente en la línea asistencial del 
municipio, que sea parte de nues. 
tras prestaciones y que no sólo 
tenga que ver con la voluntad de 
unalcalde, Este añoes clave para 
eso”, subraya. 

OTRAS EXPERIENCIAS 
MuniGas también ha estado 

  

presente en Hualpén. El alcalde 
Miguel Rivera recuerda que desde 
2022, cuando decidieron replicar 
el plan, se han entregado más de 
100 mil tickets para vales de gasa 
un precio más bajo—el año pasa: 
do el valor rondó los $13 mil o 
$14 mil parael balón de 15 kilos— 
paralas familias más vulnerables 
dela comuna. 

“Es un beneficio social muy 
tado por los hualpeninos. 

Si bien se pensó primeramente 
para los tiempos de más frío,no- 
sotros en Hualpén hicimos los 
esfuerzos para que estuviera dis- 
ponible durante la mayor canti 
dad de meses posible. Mantuvi 
mos el programa porque para 
nosotros no fue una moda, es un 
compromiso con la gente, y así 
ha sido. Se ha mantenido con 
pausas cuando se acaban los 
tickets para licitar y realizar to. 
dos los trámites administrati: 
vos, y volver nuevamente a en 
tregarel beneficio”, recalca el je 
fe comunal, 

Desde esta administración di- 
cen que se trata de un beneficio 
continuo y que por lo mismo se 
considera para este año, aunque 
las fechas y los precios depende 
rán delos procesos licitatorios. 

En mayo de 2024, en tanto, 
Concepción fue una de las casi 
200 comunas del país que firmó 
un acuerdo con la empresa Lipi 
gas para rebajar el valor de cilin: 
dro de gas. 

Esta modalidad se puso en 
funciones mediante la firma de 
un convenio marco entre la em- 
presa y el municipio, el quetuvo 
vigencia durante 2024. Según 
los registros de la Dirección de 
Desarrollo Comunitario, se ins 
cribieron 4.091 personas, aun: 
que la cifra de beneficiados o 
usuarios puede ser mayor si se 
registraron directamente. 

En su momento, se pidió te- 
ner residencia en la comuna de 
Concepción e inscribirse en 
www.concepcion.cl. Luego de 
48 horas las personas quedaban 
habilitadas para una rebaja de 
$2 mil a $7 mil haciendo la com- 
pra en las aplicaciones Micilin: 
dro, Lipiapp oal call center dela 
empresa. 

El alcalde Héctor Muñoz enfa- 
tiza que de parte de su adminis 
tración sí hay interés en que los 
vecinos puedan acceder a gas a 
precios más económicos, por lo 
que hoy se evaltían opciones. 

   

Entregan invernaderos a decena de pequeñas 
productoras afectadas por incendios forestales 

Diez invemaderos fueron en 
tregadosa pequeñas agricultoras 
afectadas porincendios forestales 
en la Región del Biobío, ayuda fi 
nanciada por el Fondo Nacional 
dela Reconstrucción del Ministe 
rio de Hacienda y que contó con 
elapoyo logístico en terreno des 
dela Seremi de Agricultura. 

Las pequeñas productoras de 
tomates y hortalizas, entre otras 
especies, fueron beneficiadas en 
las comunas de Santa Juana, Na 

  

  

cimiento, Tomé y Florida, quie 
nes fueron afectadas por los in 
cendios forestales del año 2023. 

Laseremi(s) de Agricultura, Fa 
biola Lara, destacó que “el Fondo 
de la Reconstrucción nos permi 
te trabajar entre distintos minis 
terios para abordar este proceso y 
ojalá intentar mejorar lo que te 
nían”. Añadió que "a eso estamos 
abocados y queremos seguir apo 
yando alasfamilias afectadas pa 
Ta que produzcan más y mejor, así 

    

Ley de áridos y su impacto en proyectos de construcción 
: Preocupación genera en el 
“sector construcción el proyecto 
¿de Ley de Extracción de Áridos 
¿que se encuentra actualmente 
¿en tramitación en el Senado. La 
“normativa, que busca regular de 
¿manera más estricta esta activi- 
¿dad, podría implicar un aumen- 
to en los costos operacionales y 
retrasos en la ejecución de pro- 
yectos. Lo anterior, inquieta a 

ina industria que no ha logrado, 
1 los últimos dos años, recupe- 
rar su dinamismo. 

+ Esto genera un desafío impor- 
“tante para el rubro en términos 
“operativos y económicos. La ex- 
“tracción de áridos es vital para la 

construcción, pues estos son insi- 
mos para productos fundamen- 
tales como el concreto, el asfalto 
y otros materiales utilizados en 
pavimentación de caminos, edifi- 
cación de viviendas y obras de in- 
fraestructura. 

Creemos que el espíritu de es- 
te proyecto de ley es positivo al 
centrarse en regular una activi 
dad que hasta hoy no contaba 
con una normativa ordenada y en 
línea con la sostenibilidad am- 
biental y un uso adecuado de re- 
cursos. Con ella, se espera nor= 
mar de manera eficiente la ex- 
tracción de áridos, estableciendo 
procedimientos, zonas de prohibi- 

ción, condiciones, fiscalización y 
sanciones. 

Sinembargo, parala actividad 
del país no es conveniente una 
nueva normativa genere retrasos 
en la ejecución de proyectos y 
afecte la competitividad de las 
empresas regionales de menor 
tamaño, razón por la cual su im- 
plementación debe ser muy bien 
estudiada. 

Conel actual proyecto deley.el 
plazo total de tramitación para 
obtener un permiso de extracción 
de áridos se podría extender por 
meses, sin incluir eventuales pró- 
rrogas, observaciones u otros fac- 
tores que podrían alargar aún 

“más este periodo. En concreto, en 
muchos casos, la tramitación 
mará más tiempo que la propia 
ejecución de las obras. A esto se 
suma, que creemos que sus crite- 
rios técnicos de aprobaciónnoes- 
tán bien definidos. 

En un sector tan competitivo 
como la construcción, este 
traso profundiza aún más la cs 
sis de permisología que vive el 
sector, ya agobiado por la bu- 
rocracia existente. La demora 
implica no sólo un Costo econó- 
mico directo, sino que también, 
puede originar tensiones con 
los mandantes, ya sean públ 
cos o privados, que esperan la 

sea una oportunidad ante la ca- 
tástrofe de mejorar las condicio. 
nes y bienestar en el trabajo dia 
rio querealizan”. 

Porsu parte, el alcalde deSanta 
Juana, Ángel Castro, manifestó 
que “estamos claros, que el tema 
delareconstrucción delas vivien- 
dases muy importante, pero tam- 
bién nos interesa mucho que el 
sistema productivo se pueda re 
cuperar, y en esto el ministerio de 
Agricultura, ministerio de Ha 

  

entrega de obras dentro de pla- 
zos preestablecidos 

Por eso, consideramos que es 
esencial, en este caso, que el pro- 
ceso de obtención de permisos 
entregue certezas y sea lo más 
claro y ordenado posible, para 
cumplirlo a cabalidad, pero a la 
vez, sea un sistema ágil y eficien- 
te para evitar la ralentización de 
obras, por tramitaciones que con- 
tinúan golpeando ala industria. 
Lo más grave es que estos ma- 

yores costos por esperas, podrían 
trasladarse rápidamente a los 
precios finales de los proyectos, 
afectando especialmente a las 
pequeñas y medianas empresas, 

cienda, han hecho un gran traba 
jode manera mancomunada con 
el municipio, se han entregado 
más cerca del 80 % de los inver 
naderos que fueron destruidosen 
el incendio y agradecemos este 
trabajo”. El Fondo Nacional de la 
Reconstrucción fue creado en 
2010y establece incentivos tribu 
tarios a las donaciones de dinero 
o especies efectuadas para la re 
construcción de infraestructura 
oreposición de especies. 

Jorge Coloma: 
Presidente de la: 

00 COhO: 

queson las que se enfrentan con: 
mayor dificultad a cambios no! 
mativos. 
Enmedio de un panorama eco 

nómico frágil, donde la constru: 
ción aún no muestra signos sóli 
dos de reactivación, consider: 
mos se debe contar con un esce 
nario que incentive los proyectos: 
y atraiga nuevas inversiones, que: 
es lo que el país y la población re= 
quiere para una mejor calidad de 
vida y bienestar. i  
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